



Por la violencia, 79 mil mexicanos han dejado su hogar con la 4T

La violencia generada por grupos armados organizados desde cárteles; organizaciones, bandas dedicadas al narcotráfico u otras actividades delictivas; grupos de autodefensa creados al margen de la ley así como la violencia política ha provocado el desplazamiento forzado de alrededor de 79 mil 209 personas en México en los últimos 5 años pero es en lo que va del gobierno

del presidente Andrés Manuel López Obrador cuando este fenómeno se ha agravado sobre todo en el 2021. En ese año 28 mil 943 personas se vieron obligadas al desplazamiento interno forzado sobre todo por la violencia que generaron grupos armados o de la delincuencia organizada en sus localidades.

Esta cifra representó 300 % más de lo registrado en el 2019

y 2020, donde se presentaron 8 mil 644 y 9 mil 741 casos de personas desplazadas.

Es decir, en los tres primeros años del sexenio del presidente López Obrador se han registrado alrededor de 47 mil 348 personas desplazadas, más de la mitad del periodo evaluado del 2017 al 2021.

Así lo detalla el Informe "Episodios de desplazamiento inter-

no forzado en México 2021", elaborado por la Comisión Mexicana de Defensa y Promoción de los Derechos Humanos (CMDPDH) donde se establece que 31 de los 42 episodios que se presentaron en este año, fueron causados por violencia generada por grupos armados organizados (73.81% del total).

Estos episodios ocurrieron en Chiapas, Chihuahua, Durango, Nayarit, Guerrero, Jalisco, Michoacán y Zacatecas y 4 de ellos afectaron a población indígena.

El documento detalla que entre 2020 y 2021, el número de personas desplazadas por la violencia generada por grupos ar-

mados organizados aumentó alrededor de 3.4 veces, mientras que el de personas desplazadas por violencia política, conflictividad social y conflictos territoriales fue 2.1 veces más alto.

Entre 2018 y 2020 –agregado el número de personas desplazadas debido a la violencia generada por grupos armados organizados no había alcanzado los 7,000 casos por año, de modo que las 21,443 personas desplazadas por este tipo de violencia en 2021 superan la suma de los tres años anteriores, además de ser la cifra anual más alta registrada para dicha categoría de violencia. • (Alejandro Pérez)